

## SCHULBAUTEN UND KINDERGÄRTEN

# Schulhaus Zinzikon

Ruchwiesenstrasse 1

**Die stetige Zunahme der Wohnbevölkerung in Oberwinterthur führte nach 2000 dazu, dass mehr Schulraum benötigt wurde. 2007 entschied sich der Stadtrat für den Bau eines neuen Schulhauses in Zinzikon. Sieger des Architekturwettbewerbs war das Schulhausprojekt «Amaryllis» des Zürcher Architekturbüros Adrian Streich Architekten. 2015 konnte das neue Schulhaus in Betrieb genommen werden.**

---

## BAUJAHR

2015

## ADRESSE

Schule Zinzikon  
Ruchwiesenstrasse 1  
8404 Winterthur



Schulhaus Zinzikon an der Ruchwiesenstrasse, 2020. Foto: winbib, Andreas Mader (Signatur FotDig\_Mader\_0239)

## Neuer Schulraum für Zinzikon

Die hohe Wohnbautätigkeit in [Oberwinterthur](#) führte nach 2000 zu einem rasanten Anstieg der Bevölkerung. Die Anzahl der Schüler:innen stieg stetig an, weshalb im Gebiet Oberwinterthur viel mehr Schulraum benötigt wurde. Im Jahr 2005/2006 genehmigte der Grosse Gemeinderat im Rahmen einer Investitionsplanung 300'000 Franken für ein neues Primarschulhaus in Oberwinterthur. 2007 bestimmte der [Winterthurer Stadtrat](#) das städtische Grundstück im «Ifang» an der Ruchwiesenstrasse in Zinzikon für den Bau des neuen Schulhauses.

## Modernes Schulhaus mit Lernlandschaft

Für den Bau des Schulhauses Zinzikon führte der Stadtrat einen zweistufigen Architekturwettbewerb durch. 47 Architekturbüros reichten ihre Projekte ein, fünf davon wurden vertieft. Siegerin des Wettbewerbs war das Schulhausprojekt «Amaryllis» des Zürcher Architekturbüros Adrian Streich Architekten. 2013 begann der Bau. In Anlehnung an eine Blüte errichtete das Büro vier doppelstöckige Hausteile, die sich um eine Doppelturnhalle anordnen. Die Doppelturnhalle im Zentrum des Gebäudes ist durch eine faltbare Wand unterteilt, die bei Bedarf hochgezogen werden kann und so zu einer grossen Halle wird. Diese Halle kann für Konzerte, Theater und andere Anlässe genutzt werden. Im Untergeschoss planten die Architekt:innen neben dem Eingang zur Doppelturnhalle die Schulräume für Handarbeit und Werken, den Singsaal und den Bereich für Lehrkräfte ein. Von der Eingangshalle im Erdgeschoss führt eine geschwungene Treppe ins Obergeschoss. Dort befinden sich 16 Klassenräume mit Gruppenarbeitsräumen. Im Durchgangsbereich entstand eine grosse Lernlandschaft: Der breite Korridor wird nicht nur als Verbindung zu den einzelnen Zimmern genutzt, sondern dient, ausgestattet mit Kissen, Tischen und Stühlen, als Raum für eigenverantwortliches Lernen und individuelle Förderung. Die Gesamtaufwendungen für den Bau des im Jahr 2015 eingeweihten Schulhauses betragen 29'137'000 Franken. Es wurde im Energiestandard Minergie-P-Eco gebaut und besitzt eine Holzschnitzel-Heizzentrale, die für das ganze Quartier konzipiert wurde.

## Auszeichnungen

Die renommierte Zürcher Architekturzeitschrift Hochparterre zeichnete das Schulhaus Zinzikon 2015 mit dem Silbernen Hasen aus.

2016 erhielt das Schulhaus den Architekturpreis Region Winterthur.

## Benutzte und weiterführende Literatur

SÖLDI, ANDREA: FÜR ZINZIKON EIN NEUES SCHULHAUS. IN: WINTERTHURER JAHRBUCH, 2017.

SIMON, AXEL: DREHMOMENT. IN: HOCHPARTERRE, 12 (2015).

HERTER, DAVID: ATTRAKTIVE LERNLANDSCHAFT AM STADTRAND. IN: DER LANDBOTE, 11. NOVEMBER, 2008.

NEUES SCHULHAUS IN OBERWINTERTHUR GEPLANT. IN: NZZ, 25.7.2007.

STANDORT FÜR EIN NEUES SCHULHAUS. IN: DER LANDBOTE, 15.3.2007.

## Links

- [Webseite: Schule Zinzikon](#)

## Bibliografie

- Schulhaus Zinzikon, Oberwinterthur
  - Geplant: Landbote 2007/153 1 Plan, 2008/264 m.Abb. - NZZ 2007/170 S.44

---

AUTOR/IN:

Karin Briner

[Nutzungshinweise](#)

LETZTE BEARBEITUNG:

12.11.2025